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孕妇旅游孕妇旅游
访美访美，，合法吗合法吗？？

““出生公民权出生公民权””于于18681868年作年作
为 第为 第 1414 修 正 案 被 写 入 美 国修 正 案 被 写 入 美 国 《《宪宪

法法》。》。其具体表述是其具体表述是：：所有在美国出生所有在美国出生
或者入籍并接受其司法管辖的人或者入籍并接受其司法管辖的人，，都是都是

美国和他们所居住州的公民美国和他们所居住州的公民。。
因为因为““出生公民权出生公民权””的吸引的吸引，，再加上身再加上身

为美国公民的孩子成年后可以帮助父母申请移为美国公民的孩子成年后可以帮助父母申请移
民民，，享受美国的各种福利待遇享受美国的各种福利待遇，“，“赴美生子赴美生子””已经已经

逐渐成为颇受人关注的现象逐渐成为颇受人关注的现象。。
““孕妇旅游访美是不违法的孕妇旅游访美是不违法的。”。”美国洛杉矶的华人美国洛杉矶的华人

律师律师、、法学教授郝琦说法学教授郝琦说，“，“国内很多人有误解国内很多人有误解，，以为这以为这
是非法的是非法的。。实际上实际上，，真正违法的是真正违法的是

欺骗美国政府欺骗美国政府，，申请签证的目的申请签证的目的
和 实 际 目 的 不 符 就 属 于 欺和 实 际 目 的 不 符 就 属 于 欺
骗骗。。申请签证的时候申请签证的时候，，签证签证
官有责任评估你的目的是官有责任评估你的目的是
什么什么。。入关时入关时，，美国海关美国海关
会再次评估你来美的真正会再次评估你来美的真正
目的目的。。美国签证官和海关美国签证官和海关

官员具有官员具有 100100%%的决定权的决定权，，
只要他认只要他认为你没有撒谎为你没有撒谎，，没有没有
给美国造成负担给美国造成负担，，通常不会拒通常不会拒

签或者拒绝你入关签或者拒绝你入关。。我的办案我的办案
经验显示经验显示，，如果孕妇挺着大肚子明如果孕妇挺着大肚子明
显地是来生孩子显地是来生孩子，，却说来旅游却说来旅游，，就就

有不诚实嫌疑有不诚实嫌疑。。进关时可能只进关时可能只
被允许在美国停留一两周被允许在美国停留一两周，，
甚至不允许进关甚至不允许进关。”。”

““如果访美目的是生如果访美目的是生
孩 子 获 得 美 国 公 民孩 子 获 得 美 国 公 民

权权，，严格说是不符严格说是不符
合旅游签证定义合旅游签证定义
的的。。在申请旅游在申请旅游
签证时隐瞒了这签证时隐瞒了这
一 主 要 目 的一 主 要 目 的 ，，
也是不符合法也是不符合法
律 规 定 的律 规 定 的 。。
尽管目前相尽管目前相
关 检 查 还关 检 查 还
不 多 见不 多 见 ，，
但 是 这 种但 是 这 种

旅旅

游产子确实具有日益增大的法律风险游产子确实具有日益增大的法律风险。”。”
美国波特兰州立大学教授李斧博士说美国波特兰州立大学教授李斧博士说。。

都是都是““月子中心月子中心””惹的祸惹的祸？？

最近最近，，南加州南加州 3737家家““月子中心月子中心””遭查遭查。。这成为美这成为美
国议员提出取消国议员提出取消““出生公民权出生公民权””的导火索的导火索。。受访的各受访的各
界人士大多认为界人士大多认为，，此次提议是针对华人的此次提议是针对华人的。。

““办办‘‘月子中心月子中心’，’，不需要太大投资不需要太大投资，，所以所以，，从南从南
加州到北加州加州到北加州，‘，‘月子中心月子中心’’如雨后春笋般发展如雨后春笋般发展。。每天每天
早晚早晚，，在月子中心附近的公园里在月子中心附近的公园里，，有好多华人孕妇结有好多华人孕妇结
队出来活动散步队出来活动散步。”。”在旧金山居住多年的美中发展促进在旧金山居住多年的美中发展促进
会会长张汝惟说会会长张汝惟说，，这在当地社区造成了不良影响这在当地社区造成了不良影响，“，“在在
洛杉矶洛杉矶，，就有些市民在月子中心附近举牌抗议就有些市民在月子中心附近举牌抗议。”。”

“‘“‘月子中心月子中心’’已经形成了从签证到生子的已经形成了从签证到生子的‘‘一一
条龙条龙’’服务服务。。在这个过程中在这个过程中，，有些涉嫌违法操作有些涉嫌违法操作，，比比
如伪造文件骗取免费医疗等如伪造文件骗取免费医疗等。”。”家住圣地亚哥的全美中家住圣地亚哥的全美中
国大西南同乡联合会理事长廖中强说国大西南同乡联合会理事长廖中强说，“，“有纽约媒体引有纽约媒体引
用中国官方数据称用中国官方数据称，，20082008 年在美国诞生的中国婴儿超年在美国诞生的中国婴儿超
过过 40004000名名，，到到 20122012年这个数字超过年这个数字超过 11万万，，近两年相信近两年相信
会更多会更多。。而且而且，，根据当地媒体的资料根据当地媒体的资料，，这些孩子拿到这些孩子拿到
美国公民身份之后美国公民身份之后，，还可能涉及到价值数百万美元的还可能涉及到价值数百万美元的
免费教育免费教育、、食品食品、、健康和退休福利健康和退休福利。”。”

““其实其实，‘，‘月子中心月子中心’’只要合法执业是没有问题只要合法执业是没有问题
的的。。这次这次‘‘月子中心月子中心’’的主要罪名是的主要罪名是：：欺骗美国政欺骗美国政
府府，，洗钱洗钱，，逃税逃税。”。”郝琦说郝琦说，“，“这段时间这段时间，，中国到美国中国到美国
生子的真的太多了生子的真的太多了。。在奥特莱斯在奥特莱斯、、大商场常常能看到大商场常常能看到
一群一群大肚子孕妇一群一群大肚子孕妇，，很显眼很显眼。。而且而且，，由于大量人进由于大量人进
进出出一栋房子进出出一栋房子，，也影响了当地社区的安静也影响了当地社区的安静，，另一方另一方
面面，，引起美国政府注意的是一些孕妇花一大笔钱来美引起美国政府注意的是一些孕妇花一大笔钱来美
住月子中心住月子中心 （（基本都是高级公寓基本都是高级公寓、、高级小区高级小区）、）、去高级去高级
购物中心大笔购物购物中心大笔购物，，却在生孩子时或生孩子后申请免却在生孩子时或生孩子后申请免
费医疗费医疗。。对于对于‘‘月子中心月子中心’’而言而言，，收取大量现金不报收取大量现金不报
税也属于违法逃税税也属于违法逃税。”。”

当然当然，，也有人持不同意见也有人持不同意见，，李斧就认为李斧就认为：“：“因为出因为出
生在美国而成为公民的拉美人最多生在美国而成为公民的拉美人最多，，尤其是墨西哥尤其是墨西哥
人人。。所以这样的修宪动议所以这样的修宪动议，，即使有即使有，，也应该不是也应该不是
主要针对亚洲人的主要针对亚洲人的。”。”他还强调他还强调：“：“在美华人非在美华人非
常关切最近出现的常关切最近出现的‘‘扫荡月子中心扫荡月子中心’’情况情况，，
希望官方对华人与对其他族裔的类似情况希望官方对华人与对其他族裔的类似情况
要同等处理要同等处理，，不要法外加重不要法外加重；；并确保孕并确保孕
妇妇、、产妇产妇、、婴儿的合法权益得到尊重婴儿的合法权益得到尊重
和维护和维护。”。”

取消取消““出生公民权出生公民权”，”，
可能吗可能吗？？

代表路易斯安那州的共和代表路易斯安那州的共和
党籍国会参议员维特提出了党籍国会参议员维特提出了

““ 出出
生 公 民 权生 公 民 权
法案法案——第第 284284
号维特修正案号维特修正案”：”：在在
美国出生的孩子美国出生的孩子，，父母父母
之中至少一人是美国公民之中至少一人是美国公民、、
合法的美国居民或为美军服务合法的美国居民或为美军服务
的人的人，，孩子才可以成为美国公民孩子才可以成为美国公民。。
维特的法案事实上是要修宪维特的法案事实上是要修宪，，接受采接受采
访的各界人士均表示通过的希望不大访的各界人士均表示通过的希望不大。。

““出生公民权是美国民权的基石出生公民权是美国民权的基石，，代表代表
着美国平等自由的价值观着美国平等自由的价值观。。如果取消如果取消，，不仅反不仅反
移民势力会得寸进尺移民势力会得寸进尺，，美国平等自由的形象也会美国平等自由的形象也会
受损受损。。从整个社会氛围来讲从整个社会氛围来讲，，也还没有到民意汹涌也还没有到民意汹涌
的时候的时候。”。”廖中强说廖中强说，“，“而且而且，，拉美裔拉美裔、、亚裔等少数族亚裔等少数族
裔是重要的选票来源裔是重要的选票来源，，哪个政客愿意冒险侵犯他们的哪个政客愿意冒险侵犯他们的
利益利益、、影响自己的选票影响自己的选票？”？”

从法律程序上来讲从法律程序上来讲，，修宪也是极为困难的修宪也是极为困难的。“。“依据依据
美国宪法第五条美国宪法第五条，，修改宪法首先需要国会修改宪法首先需要国会22//33投票同意投票同意
提议提议，，然后两院多数票通过然后两院多数票通过，，再依据美国联邦法有关再依据美国联邦法有关
程序处理程序处理。”。”郝琦说郝琦说，“，“取消取消‘‘出生公民权出生公民权’’需要修需要修
宪宪，，这这可以说是完全不可能的可以说是完全不可能的。”。”

不过不过，“，“赴美生子赴美生子””已经引发美国官方关注已经引发美国官方关注。“。“今后今后，，美美
国官方可能会强化申请签证和入境边检的相关审查和检国官方可能会强化申请签证和入境边检的相关审查和检
查查，，也可能不时也可能不时‘‘扫荡月子中心扫荡月子中心’，’，并且打击并且打击
涉嫌涉嫌违法的此类中介违法的此类中介。”。”李斧说李斧说。。
这或许意味着这或许意味着，，将来将来““赴赴
美生子美生子””的难度的难度
会增大了会增大了。。

美国议员提议取消美国议员提议取消““出生公民权出生公民权””——

赴美生子或许该降温了赴美生子或许该降温了
本报记者本报记者 张张 红红

最近，美国联邦执法机构大规模扫荡“月子中心”
后，有议员提出法案，重新解释“出生公民权”以遏制“生育旅

游”。赴美生子、“月子中心”等问题再次引起美国
各界热议。在美华人是如何看待的

呢？本报连线了几位常年
在美工作生活的

侨胞。

当“汉语热”席卷世
界时，越来越多的外国人
开始不满足于简单的说与
写，开始对传统艺术——
书法产生了浓厚的兴趣。
于是，我们看到了越来越
多的海外华人在海外播撒
中国书法艺术的种子，促
其在异国开花。

正 在 纽 约 举 行 的
“2015新浪潮”视觉艺术联
展上，应邀参展的华裔女
艺术家徐孜带着她以“洋
隶 书 ” 为 基 调 的 作 品 亮
相。作品一经展出，便吸
引 了 当 地 众 多 民 众 纷 纷

“点赞”。“文化复兴不是复
古，而是创新”。这位受到
东西方多元文化浸润的艺
术家，既有东方传统文化
的根基，又将西方艺术精
髓纳入其创作理念，在东
汉隶书的基础上，创作了
老 外 们 看 得 懂 的 “ 洋 隶
书”。一个个拉丁化的文
字，经东方毛笔的精心改
造，摇身一变，变成了蚕
头燕尾，有抑扬俯仰之势
的方块字。徐孜还曾获得
纽约著名的格林威治村画
廊展出的机会，这也是该
画廊首次展出华人艺术家
的作品。作品展出后，在
当地好评如潮。

《神雕侠侣》 中，朱子
柳对阵霍都时将书法与武
功相融合，刚柔并济，文
武相融。人们在大呼过瘾
的同时不禁要问：难道此情景只应武侠小说有？
当然不是！被称作“武术书法第一人”的华裔书
法家王厚堂就将此情景变成了现实。王厚堂自幼
便拜名师门下，学习武术和书法。后独辟蹊径，
创立武术书法，被称作“武术书法第一人”。近期
首创的将书与画相结合的“墨分五色”，在武术书
法的基础上加入水墨变化。通过运笔之间力度的
转换，展现多种墨色，使作品更像是一幅画。常
年身居海外的他，也将这两种中国文化带到了大
洋彼岸，让武术书法的魅力在海外得到了传扬。

将中国书法与英文的形意完美结合，是对华
人书法家张文东最好的诠释。多年来，张文东一
直致力于中英文书法创作。作为世界“中英文书

法”的第一人，此举填补了
世界书法界的空白。他用书
法特有的艺术方式将英文线
条的美感诠释出来，独具匠
心地赋予了英文一种东方韵
味。同时，又通过英文为中
国书法创造了另一种表现形
式。

除了致力于书法创作，他
还热心于书法文化的海外传
扬，亲身教学，广开讲座，开
办展会，创办了“美国福建书
画家协会”，让越来越多的人
感受书法魅力。

文化艺术是一个国家和民
族最好的名片。挥毫泼墨之
间，海外华人正推动着中国书
法艺术从民族走向世界。

图为王厚堂一笔写下的
“道”字

图片来源：中新网
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近日，美籍华人鲁照宁将120件珍贵的
二战文物带回了故乡南京，捐赠给南京大
屠杀遇难同胞纪念馆 （江东门纪念馆）。这
也是他 10 年来第 8 次向国内捐赠二战文
物。120件文物中包括了记录日本投降实况
的无声胶片、丝质二战作战地图、中央社
档案保存的中国战区日本投降签字仪式照
片、盖有“中国战区日本投降签字典礼纪
念”邮戳的红色邮票……至此，他个人累
计捐出的日军侵华文物多达500多件，而这
样的华人远不只他一个。

形式各异，殊途同归

随着对文物价值认识的提升以及面对
部分国家在历史问题上的不断挑衅，以鲁
照宁为代表的爱国侨胞越来越意识到，应
该利用自身的资源和优势帮助海外民间二
战文物回流中国。他们用实际行动做了大
量的努力，并且持续了很多年。

海外华人帮助文物回流最主要的方式
有私人捐赠、竞拍所得、劝捐、民间收集
等。文物的种类涵盖了报纸、杂志、传
单、手札等。

大多数华人捐赠者是以个人的形式：
曾参战的美军华人医官曹棣华先生 2011 年
底将自己留存的照片捐给了广东华侨博物
馆。也有华人自发形成组织的。去年，旅
美华人作家招思虹捐出了她和她的读者团
队一起在美国和欧洲各地搜集的报纸期
刊，其中包括刊登过 《开罗宣言》 的 《麻
省春田联合日报》。此外，还有法国的戴高
乐基金会这样的国外组织，也曾为史料的
寻访和收集工作提供了资源和便利。

为了真实的历史

因为各种原因，不少二战文物留存海

外。文物史料的缺失或无法公开就意味着
相关历史可能得不到证实，国家在国际社
会中关于历史问题的发声有可能受到质疑。

2014 年接受美籍华人收藏家陈灿培的
捐赠时，南京大屠杀遇难同胞纪念馆馆长
朱成山表示：文物是历史的参与者，“具有不
可争辩的说服力和不容置疑的真实性”。陈
灿培向中国捐赠的大批从未公开过的珍贵
文物填补了相当一部分馆藏史料空白，对学
术研究和社会教育都有非同一般的意义。

尽管在经济上、精力上都需要极大的付
出，这些华人仍然常年不断地坚持帮助二战
文物回流祖国。一方面，他们中有些人亲历
过战争，比别人更清楚战争的残酷，以及和

平的来之不易。爱国侨领方李邦琴女士曾
对媒体说，她之所以捐出二战古董飞机，一
是为了纪念她的哥哥——曾获得飞虎队奖
章的抗战飞行员李邦训；二是希望中美两国
能永远“一起为人类的和平奋斗”。

另一方面，这些华人的动力更是来自于
祖（籍）国故土的感情。“飞虎队”指挥官陈纳
德将军的夫人陈香梅不仅捐赠了私人珍藏
的文物，多年来还与丈夫战斗生活过的城市
保持着亲密的联系。鲁照宁 10 年来的坚持
就是为了告诉全世界，这段历史在他的家乡
真真正正发生过。

流回来，也“传出去”

经年累月，华人送回祖 （籍） 国的文
物经过国内各个博物馆的鉴定和整理，很
多都已经对外展出。如今，华人似乎开始
了进一步的反思：仅仅帮助文物回流还不
够，还应该把真实的二战历史和中国的历
史观传递出去。

了解所在国的语言方式和思维逻辑是
海外华人的优势，在对外交流上，他们可
以做得更多。去年，方李邦琴女士在旧金
山启动筹建首座“海外抗战纪念馆”，希望
用本土化的方式向世界传达中国真实的抗
战历史和中美在二战期间的合作和友谊。

同时，国内也积极地对外发声。今年
是世界反法西斯战争胜利 70 周年，中国侨
联新闻发言人乔卫对外公布，侨联计划在
海外部分国家和地区做二战史料的巡展，
以中国的视角对世界讲述这场战争。

海内外还有许许多多华人，怀着一颗
爱国之心，尽个人之力为文物的回流做着
不懈的努力。铭记历史的苦难是为了珍惜
来之不易的和平现在，正视历史才能共同
拥有更美好的未来。

助二战文物回流，海外华人在行动
刘思艺

2015年1月20日，来自中国陕西的年仅34岁的新移民丁华，因
突发脑动脉瘤出血在多伦多去世。丁华及家人毅然选择捐赠器官。
但丁华家人因这一重大变故陷入困境。得知这一情况后，加拿大陕
西同乡会发起捐款活动，以爱心接力的方式帮助这个家庭渡过难
关。在经过10天运行后，3月19日，同乡会将各界捐款共47380.61
加元转交到死者丁华的丈夫王义琦 （左二） 和老父亲丁生茂 （左
一） 的手中。这笔善款将用来给丁华身后留下的年仅 6 岁的女儿，
用作未来的教育基金。

中新社发 徐长安摄

日本投降实况8毫米无声胶片
来源：中新网

加拿大华社爱心接力助同胞


